

**Aquí el seminario de cultura mexicana.**

**Una invitación a caminar por los senderos de nuestra cultura  
por María del Carmen Olivares Arriaga**

**14 de abril de 1997**

**Sendero No. 34**

Nuestra intención es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento. Mientras se divierte, es posible que pueda afirmar sus conocimientos o ampliar su cultura, según sea el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta y obedecer las instrucciones. Le deseamos un feliz recorrido. Empecemos.

1.- El 19 de octubre de 1953 es inaugurada la presa Falcón, la cual se localiza sobre el Río Bravo. Para este acto vino el señor Dwight Eisenhower, presidente de los Estados Unidos de Norteamérica. ¿Sabe usted quién era el presidente de México, que, junto con el ya mencionado, celebraron dicho acto inaugural? (C.G.)

-Lic. Miguel Alemán Vaya al 17

-Lic. Adolfo Ruiz Cortines Vaya al 21

-Lic. Adolfo López Mateos Vaya al 12

2.- Lo sentimos, pero está usted completamente desorientado. No cabe duda de que las instalaciones de este centro son muy interesantes, pero no es ahí donde se ubica el salón al mérito deportivo. Si no tiene inconveniente vaya al 13 y trate de nuevo. Seguramente usted podrá localizar el camino al éxito.

3. - No sabe usted qué gusto tan grande nos proporciona cada vez que acierta, lo felicitamos pues nuevamente se encuentran en el sendero del éxito, ya que su respuesta es precisamente la correcta. Lo esperamos en el 22.

4.- Tamaulipas se cubrió de luto el 16 de abril de 1955 al fallecer uno de sus más ilustres educadores, quien llegó a ocupar el cargo de Subsecretario de Educación durante el gobierno del General Lázaro Cárdenas. ¿Sabe usted el nombre de este personaje? (C.G.)

-Francisco Nicodemo Juárez. Vaya al 15

-Gregorio Torres Quintero. Vaya al 9

-Lauro Aguirre. Vaya al 25

5.- Sí, tiene usted toda la razón, se trata de uno de los más honestos y humanos gobernantes que hemos tenido, el Lic. Don Guadalupe Mainero. Mucho nos gustaría contar con usted en el próximo sendero. Por lo pronto le deseamos una semana de tranquilidad y bienestar. El camino directo es: 1 – 21; 4 – 15; 8 – 19; 13 – 28; 16 – 6; 18 -3; 22 – 26; 23 - 25.



6.- Pues sí, ese año marcó el inicio de una nueva era para esa región cañera en nuestro estado. Le esperamos en el 18.

7.- Definitivamente usted perdió en esta ocasión. Esta región jamás ha sido cañera. Le rogamos ir al 22 y tenga la seguridad de que ahí podrá orientarse a fin de volver al camino correcto.

8.- LA PALABRA PERDÓN, es el nombre de una sentida y bella canción cuyo mensaje nos llega al alma. ¿Sabe usted el nombre del autor de ésta?

-Raúl Mares Vaya al 19

-Germán Morris Vaya al 30

-Juan Gabriel Vaya al 24

9.- Tenemos que comunicarle que lamentablemente perdió el rumbo. Este maestro no era tamaulipeco, pero no permita que este error le afecte. Usted puede ir al 4 y buscar la respuesta correcta.

10.- Lo sentimos mucho, pero en esa fecha no existía el Ingenio azucarero El Mante. Le suplicamos ir al 16 y buscar el camino seguro a la meta final.

11.- Tan sencillo como que se confundió. Este lugar inicia su auge en la primera mitad del siglo XX, no antes. Ojalá se anime y quiera ir al 22 a fin de que encuentre el camino correcto.

12.- Para cuando él ocupó la presidencia de la República, ya la presa Falcón tenía varios años de rendir sus frutos. Que este pequeño fracaso no haga mella en su ánimo. Usted tiene todo el derecho de ir al 1 y buscar el camino correcto. Hágalo.

13. -¿Sabe usted dónde está ubicado el salón al mérito deportivo en la capital del estado de Tamaulipas?

-En el Centro Recreativo Siglo XXI. Vaya al dos

-En el estadio universitario. Vaya al 20

-En la plaza cívica A. Ruiz Cortines. Vaya al 28

14.- En esta fecha se logró registrar la cosecha más alta de su historia hasta ese momento y desde luego no fue la primera zafra. Usted puede ir al 16 y buscar la contestación correcta.

15.- Sí, precisamente se trata de él, de ese tamaulipeco que supo otorgarle brillo a la historia de nuestra patria chica. Nos agrada su interés por estas luminarias en nuestro estado. Reciba nuestras felicitaciones y adelante, lo esperamos en el 8.

16. - ¿Sabe usted en qué año se realizó la primera zafra del Ingenio azucarero El Mante?

-Año de 1920. Vaya al 10



-Año de 1930.

Vaya al 6

-Año de 1955.

Vaya al 14

17.- No; no es esta la respuesta correcta, él ya no era presidente de la república para esta fecha, sin embargo, le suplicamos que este detalle no sea motivo de desánimo para usted, recuerde que tiene derecho de ir al 11 y hacer un nuevo intento. Le deseamos suerte.

18.- Por acuerdo del señor gobernador Candelario Garza, el 3 de julio de 1924 toma el nombre de Villa Mainero un poblado ahí ubicado. ¿Sabe usted cuál era el nombre de ese poblado que ahora se conoce como Villa marinero?

-La maroma.

Vaya al 29

-Potrerillos.

Vaya al 13

-Doña Cecilia.

Vaya al 27

19.- Acertó; él es precisamente el inspirado compositor autor de esta bella melodía. Debe usted sentirse satisfecho por este acierto. Le esperamos en el 13. Felicidades.

20.- Se equivocó, no es ahí donde se instaló este salón que trata de rendir un homenaje permanente a nuestros campeones deportistas. Puede ir al 13 y buscar la respuesta correcta.

21.- Exactamente, en ese entonces él dirigía el destino de este gran pueblo mexicano y fue quien presidió junto con el presidente de Estados Unidos dicha ceremonia. Ha principiado muy bien este sendero, nuestro deseo es que continúe así.

22.- A fines de siglo XIX el cultivo de la caña de azúcar fue tal, que se construyó un gran molino movido por fuerza hidráulica y convirtió a esta región en el primer Ingenio de Tamaulipas. ¿Sabe usted a qué región nos referimos? (O.H.)

-La Mesa.

Vaya al 26

-El Mante.

Vaya al 11

-Matamoros.

Vaya al 7

23.- Bien, estamos llegando al final del Sendero número 34. Mil gracias por su amable compañía. Si logramos cumplir con nuestro cometido nos sentiremos contentos con usted y con nosotros. Antes de decir hasta luego, un último detalle. Nos dicen que Tamaulipas estuvo bajo la responsabilidad de un gobernante que aprovechaba a los presos de la cárcel a fin de que realizaran algunos trabajos rudos como construcción de caminos, calles, etc., pero lo importante de esto es que se les asignaba un sueldo. Al terminar su condena estas personas recibían un salario acumulado y tenían así un apoyo económico para enfrentarse nuevamente con la vida. Precisamente uno de ellos y gracias a este dinero llegó a fundar una zapatería en la ciudad de Monterrey y posteriormente dos sucursales de ésta. Como este caso se sabe de muchos otros. ¿Sabe usted el



nombre de éste muy especial gobernador que merece toda nuestra admiración y reconocimiento? La respuesta la encontrará en el 5.

24.- Este señor es también un gran compositor, pero ni es autor de la canción que mencionamos ni es tamaulipeco. Le rogamos ir al 8 y buscar la respuesta correcta. Gracias.

25. - Su confusión es justificable, pero ya para esa fecha tenía más de 25 años de fallecido nuestro Lauro. Le invitamos a ir al 4 y buscar el camino que lo lleve al éxito. Gracias.

26.- Perfectamente bien contestado, ese lugar, propiedad del General Manuel González quien fuera presidente de la república, en esa época llegó a ser el primer Ingenio en Tamaulipas. Le sugerimos ir al 23.

27.- Realmente lo sentimos mucho, pero se confundió y se salió del sendero del éxito, pero esto no tiene mucha importancia, usted puede volver al 18 y tratar de encontrar la respuesta correcta y nuevamente se intercalará al sendero. Gracias.

28.- Es precisamente en ese lugar donde se rinde este homenaje permanente a los deportistas tamaulipecos. Vamos a ir al 16.

29.- No, usted anda perdido en el espacio, nos gustaría ayudarlo, por lo tanto, vaya al 18 y seguramente ahí encontrará la forma de volver al camino correcto. Feliz viaje.

30.- No, no se trata de él. Usted sabe que él es también un inspirado compositor tamaulipeco, pero no es el autor de la canción que nos ocupa. Si lo desea puede ir al 8 e investigar cuál es el camino correcto.

#### ATENTA ACLARACIÓN

Por un error no se incluyeron en el sendero número 33, publicado el lunes 7 abril de 1997, en la pregunta número 17, las alternativas de solución, por lo cual aquí las estamos publicando:

17. En 1972 y 1973 en Europa, fue reconocido por los expertos como el mejor jugador mexicano de basquetbol. Nació en Villa Aldama, Tamaulipas. (S.M.D.)  
¿Sabe usted el nombre de este campeón tamaulipeco?

-Manuel Raga Navarro. Vaya al 4

-Chaparro Herrera. Vaya al 28

-Amador Terán. Vaya al 12

